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JEFE DE GOBIERNO DE LA CDMX 
 

REUBICAR COMAR 
 
PROYECTA LA CDMX REUBICAR  LA COMAR. Tras meses de protestas y solicitudes de 
habitantes de la Colonia Juárez, en la Cuauhtémoc, para atender el desborde campamentos 
migrantes en la Plaza Giordano Bruno y calles aledañas, como Roma, Viena, Hamburgo, 
Berlín y Milán, el Gobierno capitalino confirmó que se removerá la sede de la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados, que incentiva las concentraciones. Ayer, MARTÍ BATRES, 
Jefe de Gobierno, dijo que ya se busca concretar una primera acción, remover de la Colonia 
Juárez las oficinas de la COMAR. “Estamos buscando nuevas oficinas para la COMAR.- se 
han visto ya algunas alternativas, aunque por las características no resuelven todo lo que 
quisiéramos, entonces, se están buscando más; ya se han analizado algunos domicilios, 
algunas propuestas y se va a seguir buscando…”, señaló. Ref. 6C, Uni. 23M, Jor. 32C, Exc. 
24C, Pre. 10. 
 
 

TRÁMITES EN LÍNEA 
 
PRESENTAN CHATBOT PARA ATENCIÓN 24/7. El Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES, 
presentó Chabot CDMX, un nuevo canal de atención  automatizada las 24 horas y los 365 
días del año para solicitar información, hacer reportes y trámites a través de mensajería por 
WhatsApp. El mandatario capitalino explicó que esta herramienta digital está vinculada a 
LOCATEL. Exc. 25C, Her. 15, Raz. 14, Bas. 11. 
 
 

CONDONAN PAGO DE AGUA EN BJ 
 
ANALIZARÁN CONDONAR PAGO DE AGUA EN BJ. El Jefe de Gobierno, MARTÍ 
BATRES, comentó que analizarán en su administración la posibilidad de aplicar 
condonaciones en el pago del servicio por suministro de agua potable a vecinos de las 
colonias de Benito Juárez que se vieron afectadas por la contaminación del líquido desde 
finales de marzo. Respecto del trabajo que aún realizan las dependencias en la demarcación, 
especificó que personal de SACMEX va a cada una de las tomas domiciliarias para verificar 
que el líquido suministrado salga limpio. Uni. 22M, Pre. 4. 
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IECM VS. BATRES 
 
Y TRUENA MANDATARIO CONTRA EL ORGANISMO. El Jefe de Gobierno, MARTÍ 
BATRES, se quejó por la resolución del IECM para que funcionarios y políticos de Morena 
dejen de incidir en el proceso de comicios. La medida ordenó no vincular al candidato de la 
coalición Va X la CDMX a la Jefatura de Gobierno, Santiago Taboada, con el crimen 
organizado, delitos, actos de corrupción o el término cártel inmobiliario, debido a que no hay 
una sentencia que acredite la responsabilidad de Taboada en el caso. El Mandatario ironizó 
sobre las medidas del órgano electoral y descalificó a sus miembros. Ref. 2C, Jor. 30, Pre. 
5. 
 

POLÉMICA POR TORRES 
 
RODEA LA POLÉMICA A CANDIDATO DE 4T. Hugo Torres, candidato a Concejal a la 
Alcaldía Benito Juárez por Morena y quien fue detenido ayer tras el homicidio de Eder Flores, 
estaba unido a éste por una amistad de años… y un caso de fraude. Al respecto, el Jefe de 
Gobierno, MARTÍ BATRES, señaló que el responsable del homicidio deberá ser castigado. 
El Mandatario apuntó que se inició la investigación y que sólo quería realizar tres 
comentarios previos a que se esclarezcan los hechos. “Primero que se haga la investigación; 
segundo, que se deslinden  y, tercero, que se sancione a quien resulte responsable como 
marca la ley”, dijo. Ref. 1C, Fin. 52. 
 
 

GÉNEROS DE OPINIÓN SOBRE JEFE DE GOBIERNO 
 
 
EL CABALLITO. Tras la decisión de la Comisión de quejas del IECM, cuya presidenta es la 
consejera Erika Estrada, ella y el consejero Mauricio Huesca, nos dicen, se han puesto en la 
mira del partido oficial, la candidata a la Jefatura de Gobierno, Clara Brugada y hasta del 
propio Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES. Ayer arremetieron en su contra por fallar contra 
los morenistas y ordenas que no utilicen la versión de que el candidato de la oposición, 
Santiago Taboada, forma parte del llamado Cártel Inmobiliario. Más allá del razonamiento 
jurídico, todo pinta que se volverá un tema político, pues cuestionaron no sólo la definición 
del miércoles, sino también las anteriores donde, aseguran, no han dado salida a las quejas 
de Morena. Una batalla se ve venir. Uni. 23M. 
 
CAPITAL POLÍTICO, por Adrián Rueda. Si ya venían a la baja, la detención ayer de Hugo 
Torres Zumaya, personaje muy cercano al exalcalde Víctor Hugo Romo, hace chuza de 
morenistas rumbo a las elecciones del 2 de junio. Éramos muchos y parió la abuela… al 
perro más flaco se le cargan las pulgas… Cualquiera de estos refranes serviría para describir 
el momento actual de la campaña de Clara Brugada y de Morena en la CDMX. Por cierto, si 
para muchos el exalcalde de Miguel Hidalgo se ha convertido en un dolor de muelas, pues se 
mete en todo usando el nombre de la candidata presidencial, después de ayer, más de uno 
estará pensando ya en cómo sacudírselo. A todo esto, qué les sabrá o que le deberá la 4T a 
Torres Zumaya que la plana mayor guinda en la ciudad salió a defenderlo, exigiendo que 
nadie saque conclusiones anticipadamente y que se permita a la Fiscalía de Justicia de la 
CDMX hacer su trabajo. Y, al parecer, ya empezó a hacerlo, pues la gente del patito Ulises 
Lara salió con que por ningún lado aparece el arma usada en el homicidio. ¿Alguien podría 
creerles algo al abogado exprés y a su cuñado, MARTÍ BATRES? Exc. 25C. 



ARTÍCULOS 
 
¿SE PUEDE PERDER CIUDAD DE MÉXICO?, por Violeta Vázquez. La ventaja de Clara 
Brugada sobre Santiago Taboada que, como dijimos, aún ronda los 13 puntos, no está muy 
lejos de los 16 puntos que decidieron en 2018 la victoria de Claudia Sheinbaum sobre 
Alejandra Barrales. Sólo que en aquella elección no había tres candidatos, sino siete, que 
juntos sumaban alrededor de 46% de las preferencias. Claudia Sheinbaum ganó aquella 
elección con 47% de los votos, mientras que Clara Brugada, a cinco semanas de las 
elecciones, tiene en las encuestas alrededor del 53% de las preferencias. El panorama, 
pues, no es radicalmente diferente del de hace 6 años y ciertamente no es menos 
favorecedor para Morena. Por último, hay un factor cualitativo: los buenos resultados de la 
gestión del gobierno morenista (primero con Claudia Sheinbaum y recientemente con MARTÍ 
BATRES) ponen la carrera por la Jefatura en un punto mucho más avanzado para el 
oficialismo que en 2018. En suma, no es verdad que la elección en la CDMX sea pan comido 
para la alianza opositora. Mil. 12. 
 
TABOADA A LA CAPITAL, por Pedro Sánchez. La contienda por la Jefatura de Gobierno de 
la Ciudad de México se está cerrando y aproximándose a un empate técnico en las 
encuestas. Clara Brugada, la candidata de Morena, PT y PVEM sigue estando en primer 
lugar, pero sólo por 5 puntos de diferencia frente a Santiago Taboada, candidato del PAN, 
PRI y PRD. De ganar, Taboada podría terminar con más de dos décadas de gobiernos de 
izquierda en la capital. Taboada, me parece, no tiene el peso político que tenía, por ejemplo, 
Santiago Creel o Beatriz Paredes. Él era la apuesta segura, pero en su lugar decidieron 
colocar, por un escepticismo y recelo del morenismo duro, a Clara Brugada, quien, a pesar 
de su trayectoria popular, no ha levantado lo suficiente. Junto a esa decisión, que considero 
un error producto del exceso de confianza, están los errores que ha cometido el Gobierno de 
MARTÍ BATRES que han provocado no sólo rechazo, sino enojo de una parte de la 
población como en el caso del agua de la Benito Juárez. Raz. 13. 
 
 

GOBIERNO Y SEGURIDAD 
 
 

SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA  
 
 
ESPERAN A SU HUMANO 6 CANES RESCATADOS. De los siete canes que fueron 
rescatados por la Brigada de Vigilancia Animal en la explosión generada por una fuga de gas 
en un domicilio en Tlalpan, sólo uno ha sido reclamado por su humano. Por ello, la BVA inició 
una campaña en redes sociales para que los humanos de los demás ejemplares los 
encuentren, pues tienen indicios de que cuentan con un hogar, señaló Karina Aguirre, 
directora operativa del organismo. "Todos los caninos que vienen de esta situación, todos 
venían bien alimentados, no tenían una condición corporal decadente, todos venían en 
buenas condiciones, probablemente sí tenían propietario, pero nadie se ha postulado, lo 
hemos subido a las redes sociales", dijo. Ref. 6. 
 
 



“HAY HERIDOS Y MUERTOS, NO SE ACERQUEN O TAMBIÉN LES TOCARÁN BALAS”. 
Por la radiofrecuencia policial de Iguala, Guerrero, se escuchó una voz amenazante: "Hay 
heridos y muertos en la colonia 20 de noviembre, no se acerquen o también les tocarán balas 
a ustedes "Lo escuchamos clarito. Pensamos que se trataba de una alerta de seguridad 
pública, porque la zona estaba descontrolada y quizás había riesgos, pero después supimos 
que no era la policía", cuenta David Bravo, paramédico de la región desde hace más de 25 
años. Cró. 9. 
 
DETIENEN A CANDIDATO DE MORENA TRAS ASESINATO. La policía capitalina detuvo al 
candidato a concejal por la alcaldía Benito Juárez, Hugo Torres, por estar relacionado con el 
asesinato de una persona ocurrido la mañana de este jueves en un inmueble de la colonia 
Portales. De acuerdo con los reportes, el candidato fue detenido junto a una mujer 
identificada como Alejandra, quien presuntamente comenzó a reñir con su esposo, Eder 
Alberto, y en medio de esa discusión se cometió la agresión con arma de fuego, Reportes 
refieren que la víctima recibió un impacto a la altura del cuello, además de otras lesiones en 
la cabeza, presuntamente cometidas con arma punzocortante. Uni. 22. 
 
CAPTAN ATRACO EN REFORMA. El video de un asalto, captado por un conductor, sobre 
Paseo de la Reforma y Monte Líbano, en la Colonia Lomas de Chapultepec. Alcaldía Miguel 
Hidalgo, detonó la búsqueda de los delincuentes. La Secretaría de Seguridad Ciudadana 
aseguro que ya buscan a los dos asaltantes que fueron exhibidos en redes sociales En la 
grabación, tomada por un automovilista, se ve a dos hombres armados que le quitan las 
pertenencias a un conductor que está esperando el cambio de la luz del semáforo. Las 
autoridades señalan que la persona afectada no ha realizado una denuncia "Buena tarde 
@CI _CDMX en coordinación con Sector CHAPULTEPEC se refuerza circuitos de patrullaje 
y vigilancia a fin de inhibir la comisión de hechos delictivos", publicó una de las cuentas 
oficiales de la SSC. Ref. 4. 
 
REUNIÓN EN LA PORTALES TERMINA EN GRESCA Y UN MUERTO; DOS DETENIDOS. 
Tras una riña en una vivienda de la calle Emperadores, en la colonia Portales, un hombre 
perdió la vida y dos personas fueron detenidas por policías de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana de la Ciudad de México, entre quienes se encuentra Hugo Torres, candidato a 
concejal de Morena en la alcaldía Benito Juárez De acuerdo con el reporte oficial, vecinos de 
la zona solicitaron el apoyo de la policía capitalina, luego de que en el número 112 de la 
citada calle, esquina con Canarias, se realizó una reunión que terminó en pelea, donde 
perdió la vida un hombre de 37 años. Jor. 31. 
 
ATORAN A DOS PERUANOS CON VARIAS DOSIS DE DROGA. Efectivos de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana detuvieron sobre el Eje 3 Norte y la calzada De los Gallos, colonia 
San Salvador Xochimilco, de la alcaldía Azcapotzalco, a dos hombres de nacionalidad 
peruana, en posesión de dosis de aparente marihuana y cocaína, además les fueron 
aseguradas trampas para cajeros automáticos y tarjetas bancarias. Bas. 29. 
 
 
 
 
 
 
 



FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA 
 
 
RELACIONAN CON SIETE CASOS A PRESUNTO FEMINICIDA SERIAL. Miguel "N", 
presunto asesino serial, podría estar relacionado con seis homicidios de género y una 
tentativa de feminicidio confirmó el encargado de despacho de la Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México, Ulises Lara López. "Los indicios analizados hasta el momento, nos 
han permitido establecer que podría tratarse de siete casos, seis víctimas mortales y una 
tentativa de feminicidio, y no 20 como infundadamente ya lo han asegurado algunas 
versiones", dijo durante un mensaje a medios. Aseguró que ya cuentan con elementos más 
específicos sobre la identidad de cuatro de las posibles víctimas, por lo que ya tuvieron 
acercamiento con la familia de las mismas para corroborar a través de confrontas genéticas 
si se trata de ellas. Asimismo, siguen en el proceso de identificación de otros dos restos 
óseos que fueron hallados en el departamento de Miguel "N", en Iztacalco. Informó que ya 
constataron que cinco personas de las que Miguel "N" tenía una identificación en su 
departamento están con vida y buen. Ref. 4C, Uni. 24M, Jor. 32C. 
 
 
ASUNTOS INTERNOS NOS PROCESA POR NO TRABAJAR, PERO NO TENEMOS 
INSUMOS: PERITOS. Camisas manchadas de sangre de las que no se obtiene ADN porque 
no hay laminillas para la muestra o reactivos para determinar quién fue el herido; es el equipo 
de investigación chilango, sin nada de presupuesto. Peritos de la Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México (FGJCDMX) relatan que la creación del área de Asuntos Internos, 
durante la actual administración, expone a todos los trabajadores a denuncias y a la 
destitución del cargo por aparentemente no realizar su trabajo; sin embargo, revelan que éste 
no puede ser ejecutado, salvo en casos de víctimas mediáticas y que causaron furor en los 
medios de comunicación, debido a la ausencia de reactivos y equipo tecnológico. Los 
afectados alegan que cuando no pueden realizar una prueba de ADN (a causa a un banco de 
muestras inoperante y sin recurso) la institución los señala de uso indebido de funciones, lo 
que lo lleva a ser sujetos a acusaciones y culpables de desvirtuar a las víctimas, sus casos y 
la búsqueda de justicia, aunque la nula inyección de dinero a los insumos los obligue a no 
laborar conforme a lo que establece la Ley. Cuatro mujeres que son líderes del movimiento a 
favor de los derechos periciales de la FGJCDMX argumentaron que si bien, las 
manifestaciones y bloqueos lograron que no se eliminara el turno de los días festivos, así 
como los descansos, todos sus compañeros y directivos las dejaron solas en su lucha por 
obtener insumos y nuevos laboratorios. Aunque al momento de pelear por situaciones 
monetarias y contractuales sí existió un interés mediano del personal, las dirigentes del 
colectivo denuncian que el grueso del personal no tiene interés en la búsqueda de la justicia, 
pues se limitan a esconderse y a “agacharse” ante los jefes cuando implica luchar por 
reactivos, microscopios, refrigeradores y todo el material que implique la exitosa resolución 
de investigaciones de cientos de víctimas. Cró. 16, 17M. 



CONTRA LA LEY DE VIOLENCIA VICARIA. Con mantas en las que se leía “No más hijos 
rehenes”, decenas de personas se manifestaron ayer en contra de la llamada Ley Vicaria 
fuera de las sedes de la Fiscalía General de Justicia y del Poder Judicial de la Ciudad de 
México. Los inconformes señalaron que los pequeños tienen derecho a convivir con su 
mamá y su papá después del divorcio. Algunas madres con gorritos y globos lamentaron no 
poder felicitar a sus vástagos por culpa de “jueces ineptos e indolentes” Jor. 14. 
 
 
"QUIERO HALLAR EL CRÁNEO DE MI HIJA PAMELA". "No estaré tranquila hasta 
encontrar el cráneo de mi hija", dijo María del Carmen del Volante Velázquez tras hallar un 
resto óseo durante el tercer día de búsqueda de Pamela Gallardo, quien desapareció el 5 de 
noviembre de 2017. Entre montículos de tierra, cascajo y basura, el grupo conformado por 
familias especializadas en la búsqueda de desaparecidos halló parte de una mano, en el 
tiradero clandestino ubicado a un costado de la carretera Picacho-Ajusco, a medio kilómetro 
donde la joven fue vista por última vez. Este es el segundo resto óseo encontrado esta 
semana. A siete años de la desaparición de Pamela, sus familiares llevan más de 20 
búsquedas en la zona del Ajusco con la esperanza de localizarla. "El martes encontramos 
otro elemento óseo, si ya encontramos eso, ¿qué nos está indicando? Por eso como familia 
tenemos que seguir impulsando venir a buscar porque ellos (las autoridades capitalinas) no 
lo van hacer, y nosotros no vamos a parar", afirmó. Sol 18M. 
 
 
 

DESARROLLO SUSTENTABLE 
 
 

SECRETARÍA DE MOVILIDAD 

 
DESCARTAN EXAMEN DE MANEJO; CONFÍAN EN PALABRA. Pese al número de 
siniestros viales provocados por auto-movilistas, autoridades de la Ciudad de México 
descartaron implementar un examen de manejo obligatorio que garantice la pericia de los 
conductores. Ayer, el Gobierno capitalino dio a conocer cómo con un nuevo chatbot de 
Locatel en WhatsApp permitirá realizar el trámite de renovación de la licencia de manejo en 
apenas un minuto y medio, con el único requisito de pagar los 989 pesos por la expedición. 
Sin embargo, en la Capital no hay una garantía de que las personas que obtengan el 
documento por primera vez o por renovación cuenten con conocimientos y habilidades para 
operar un vehículo de forma segura. Basta con declarar ante las autoridades que se sabe 
conducir un automotor y que se conoce el Reglamento de Tránsito. Ref.1, Met.9.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 



ALISTAN RTP COMPRA DE 50 AUTOBUSES ELÉCTRICOS. La Red de Transporte de 
Pasajeros (RTP) convocó a empresas internacionales a una licitación pública para la 
adquisición de 50 autobuses eléctricos nuevos, con los cuales se pretende que el servicio 
sea más sustentable. En la convocatoria, publicada en la Gaceta Oficial, se detalla que los 
autobuses deberán tener control delantero, motor eléctrico alimentado por baterías, longitud 
de 12 metros, capacidad de 90 a 100 pasajeros, llantas radiales de aplicación urbana, 
sistema eléctrico de 24 volts, sistema de ventilación y extracción de aire, cuatro cámaras de 
vigilancia, radio de comunicación y wifi, cámara panorámica de 360° y accesibilidad universal 
de 100% para personas con discapacidad, entre otras características. El fallo de la licitación 
está programado para el 16 de mayo próximo, y a la empresa ganadora se le otorgará 40% 
de anticipo del costo que tendrá la adquisición de los autobuses. El 17 de abril, la RTP puso 
en circulación tres unidades eléctricas en la Ruta 34 A, que circula del Metro Balderas a 
Santa Fe, para evaluar durante un mes su rendimiento y eficacia con usuarios. Uni. 23. 
 
 
ACCESO LIMITADO AL TRANSPORTE MASIVO, DESAFÍO EN CIUDAD DE MÉXICO. El 
transporte masivo de Ciudad de México, como el Metro, Metrobús y RTP, brindaba cobertura 
de acceso directo a 40% de la población capitalina, lo que equivale a cerca de 3.6 millones 
de personas, de acuerdo con el último corte del 2019 proporcionado por la Secretaría de 
Movilidad (Semovi) y presentado en un reciente informe de Core, Ciudades Vivibles y 
Amables. El sistema de transporte público de la capital del país se divide en dos categorías 
principales: los organismos descentralizados, que operan bajo un esquema profesionalizado, 
tanto operativa como financieramente, como el Sistema de Transporte Colectivo Metro que 
abarca 38.2% de los viajes. Mientras que el restante 20.8% se distribuye entre otros modos 
de transporte, como autobuses de corredor, Metrobús, Trolebús y Tren Ligero, todos parte 
del Servicio de Transporte Eléctricos, así como la Red de Transporte de Pasajeros (RTP). La 
segunda categoría son los servicios de transporte público concesionados que 
mayoritariamente funcionan bajo un modelo de hombre camión, donde se opera y administra 
bajo permisos individuales; explica el informe. Eco. 66.  
 
 
PASAJEROS MENOS EXPUESTOS A PARTÍCULAS CONTAMINANTES. De acuerdo con 
un estudio llevado a cabo por investigadores del Instituto de Ciencias de la Atmósfera y 
Cambio Climático de la UNAM, los pasajeros que viajan en camiones de última generación 
Euro VI de la línea 7 del Metrobús de la Ciudad de México están menos expuestos a 
partículas contaminantes que los que usan otras líneas de ese sistema de transporte. Uni. 
31.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



LOS RETOS DEL TRANSPORTE GRATIS. La Ciudad de México (CDMX) tiene el potencial 
para que sus sistemas de movilidad y transporte no tengan costo para los usuarios; sin 
embargo, su implementación debe atender retos importantes como buscar un modelo de 
financiamiento viable y, también, integrar a todos los sectores. Lo anterior, fue expuesto 
durante la presentación del estudio "¿Transporte público gratuito en la CDMX?", elaborado 
por la asociación CoRe Ciudades Vivibles y Amables, que busca proponer modelos para la 
implementación de un transporte sin costo para los usuarios y, que además, contribuyan a 
garantizar el derecho a la ciudad y una movilidad sustentable. Durante la presentación, Itzel 
Hernández, especialista en estudios de movilidad que colaboró en el documento, mencionó 
que con la gratuidad los usuarios no verán reflejado un costo en los sistemas de transporte y 
aclaró que, en estos casos, los costos se trasladan los impuestos, a la colaboración de 
privados y subvenciones. Es importante mencionar que el transporte público de la CDMX es 
la columna vertebral de la movilidad. De acuerdo con la "Encuesta Origen Destino 2017", el 
transporte público es el segundo modo de movilidad más recurrente en la metrópoli con 
15.57 millones de viajes a la semana, cifra superada solo por los viajes a pie. Asimismo, la 
gratuidad tendría un importante impacto económico. Datos del Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO) señalan que los habitantes del país gastan uno de cada cinco pesos 
de su sueldo en moverse a sus destinos, lo que para algunos capitalinos representa hasta el 
23 por ciento de su ingreso. R.Í. 20-21.  
 
 
CORTAN MÚSICA. El proyecto de las escaleras musicales en la estación Polanco de la 
Línea 7 del Metro se quedó en silencio. Fue inaugurado en septiembre de 2014; actualmente, 
ya no funciona. STAFF. Met. 9.  
 
 
COSTARÁ 100 PESOS EL VIAJE COMPLETO EN TREN EL INSURGENTE. El Tren 
Interurbano El Insurgente ya tiene tarifas para viajar del Valle de Toluca a partir de la terminal 
Zinacantepec hasta Observatorio. El costo del viaje completo será de 100 pe-sos, esto con 
base en el tabulador publicado en la página de la Agencia Reguladora del Transporte 
Ferroviario (ARTF). Banobras confirmó a EL UNIVERSAL que las tarifas publicadas en la 
página https://www.gob.mx/-artf/documentos/tarifas-ferroviarias de pasajeros fueron 
registradas de conformidad con la normativa aplicable, el 4 de septiembre de 2023, previo a 
la puesta en operación del primer tramo de El Insurgente. Por ahora, el tren México-Toluca 
mantiene la tarifa de 15 pesos como promoción para quienes lo abordan en el tramo en 
operación, de Zinacantepec a Toluca Centro, Metepec y Lerma, las cuatro estaciones que 
operan actualmente. Banobras indicó que esta tarifa se mantendrá vigente hasta el 30 de 
junio de 2024 y en caso de haber alguna actualización en las tarifas publicadas, la ARTF, 
dependiente de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, lo hará 
público para los usuarios. La primera etapa del tren fue inaugurada en septiembre de 2023 
por el presidente Andrés Manuel López Obrador, la gobernadora Delfina Gómez y el 
exgobernador Alfredo del Mazo Maza. Entonces la puesta en marcha implicó un periodo de 
gratuidad por un mes. Enseguida se estableció un costo de 15 pesos el viaje bajo el lema: 
"vayas donde vayas". Banobras confirmó que la tarifa piramidal está lista, pero, reiteró, que 
no están vigentes y cuando esto ocurra se informará. Uni.1-22. 
 
 
 
 



SECRETARÍA DE OBRAS Y SERVICIOS 
 
 
ESTRENAN EN BOSQUE LA CALZADA CHIVATITO. Después de tres años y dos meses 
en proceso de construcción, el puente peatonal de la Calzada Chivatito comenzó a funcionar 
en el Bosque de Chapultepec. "Es el primer día que pasa la gente", explicó Sergio Mejía, 
trabajador que participó en la obra. El andador lleva de la estación del Metro Auditorio, en 
Paseo de la Reforma, hacia Periférico, para posteriormente enfilar hacia Avenida Alencastre 
y a la Segunda Sección del Bosque. "Arriba ya está todo ter- minado, ya tiene las luminarias 
y las rampas para entrar, abajo todavía falta bastante" mencionó Mejía. En un trayecto de 
774 metros, el puente conduce del Jardín Escénico, construido sobre lo que fue el 
estacionamiento ecológico del Auditorio Nacional, hacia el Parque Rosario Castellanos, junto 
a Alencastre. "Es un nuevo paseo, para ver los edificios de Po- lanco, la Bandera del Campo 
Militar Marte y la Rueda de Fortuna que acaban de abrir", mencionó el visitante Omar 
Castellanos. La ruta transita sobre el arbolado de Chapultepec y pasa por encima de 
instalaciones militares y de los carriles vehiculares de Periférico.  Ref. 1C, Met. 8. 
 
 
SIN MIEDO A LA ALTURA. Un trabajador realiza labores de pintura en la estructura metálica 
que refuerza el edificio de Gobierno de la Ciudad de México.  Jor. 31C. 
 
 
 

SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE 
 
 
CHAPULTEPEC TIENE CINCO NACIMIENTOS. En el Centro de Conservación de Fauna 
Silvestre de Chapultepec nacieron tres cachorros de jaguar y dos cóndores de California, 
informó la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) de la Ciudad de México, a través de la 
Dirección General de Zoológicos y Conservación de la Fauna Silvestre. Los felinos son dos 
hembras (una de color negro o melánico, como su padre, y una pinta, como su madre) 
además de un macho color negro, todos nacieron el pasado 7 de marzo, en perfectas 
condiciones. La dependencia detalló que su madre, África, ha demostrado ser muy 
cuidadosa y protectora de sus cachorros, dedicándoles todo su tiempo para su atención y 
cuidados durante esta etapa fundamental de crianza desde el momento de su nacimiento. El 
equipo de cuidadores de animales y médicos veterinarios mantienen un monitoreo constante 
para observar el desarrollo de los cachorros de jaguar a fin de garantizar su salud y 
bienestar. Se espera que en las próximas semanas los pequeños comiencen a explorar su 
entorno bajo el cuidado de su madre.  Pre. 7, Met. 8. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



RECURSOS NATURALES, AL CENTRO DEL GOBIERNO. Después De 2 De junio. Toda la 
ciudad y el bienestar de sus habitantes dependen de las políticas públicas orientadas en ese 
sentido, señala la unión Internacional para la Conservación de la naturaleza. L a 
preservación de los recursos naturales debe ser el centro de los planes de trabajo de 
cualquiera que obtenga el triunfo en la elección a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de 
México, consideró Grethel Aguilar, directora de la Unión Internacional para la Conservación 
de la Naturaleza (UICN). “Sea quien sea quien gane estas elecciones espero que pueda 
tener a los recursos naturales en el centro de sus planes de trabajo, la conservación de 
recursos naturales no está en una esquina o en un departamento, tiene que ser parte del 
plan del gobierno de una nación, tiene que ser parte del plan gobierno de un Estado, tiene 
que estar en el centro de las decisiones y no a un lado”, indicó. La UICN es una red global 
que nació en 1948 después de la Segunda Guerra Mundial y agrupa a mil 400 integrantes, 
entre organizaciones no gubernamentales, países, gobiernos subnacionales como ciudades, 
pueblos indígenas, instituciones científicas y académicas y asociaciones empresariales. 
Aguilar consideró que los capitalinos deben exigir que se destinen inversiones y proyectos 
suficientes a la preservación del medio ambiente, al manejo sustentable del agua y al 
combate a la contaminación. Porque sin recursos naturales no habrá calidad de vida para 
ningún ciudadano, sea de donde sea, consideró.  Exc. 24C. 
 
 
 

SISTEMA DE AGUAS 
 
 
ALERTA A COLONOS FUERTE OLOR A CLORO; HUBO FUGA EN CONTENEDOR: 
SACMEX. Vecinos de la colonia San Álvaro, en la alcaldía Azcapotzalco, reportaron un fuerte 
olor a cloro en las inmediaciones del parque, donde personal de la Dirección Ejecutiva de 
Protección Civil de la demarcación detectó un derrame de esa sustancia procedente de un 
pozo de agua del Sistema de Aguas de la Ciudad de México que abastece a la zona. El 
encargado de despacho de la demarcación, Miguel Ángel Ocano Opengo, informó que el 
organismo confirmó que ocurrió una fuga en su sistema de cloración y en tanto acudía su 
personal para atender el problema, trabajadores de la demarcación cubrieron con tierra el 
líquido derramado para atenuar la dispersión del olor picante del compuesto en el aire. Jor. 
31C. 
 
AGUA DE HIDALGO, VIABLE PERO TEMPORAL, ADVIERTEN. La propuesta del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador de traer agua de los pozos del estado de Hidalgo 
es viable, pero sólo ayudaría contra el desabasto del líquido en la Ciudad de México de 
manera temporal y no es la solución al problema, además de que tardaría al menos dos o 
tres años en concretarse el proyecto. Así lo afirmó el profesor de la Universidad Autónoma 
Metropolitana Xochimilco, Roberto Constantino, tras asegurar que para la Ciudad de México 
y el centro del país no hay “día cero” en la crisis hídrica del agua, pero se requieren 
inversiones importantes para reutilizar los grandes volúmenes de agua de lluvia que se 
desperdician a través de más de 50 ríos que corren por debajo del asfalto de la capital y 
termina en el drenaje profundo de Hidalgo. Raz. 13. 
 
 
 



PROGRESO CON JUSTICIA 
 
 

SECRETARÍA DE SALUD 
 
 
CÁNCER DE MAMA, PRINCIPAL CAUSA DE MUERTE EN MUJERES. En México cada día 
85 mujeres reciben un diagnóstico de cáncer de mama y 10 mujeres pierden la vida a por 
esta enfermedad, la cual se ubica como la primera causa de muerte en la población femenina 
por tumor oncológico. Se trata de un padecimiento que por su alto costo económico es 
considerado una enfermedad catastrófica, que además presenta complejos retos para su 
atención, como es el retraso en el diagnóstico, inequidad en el acceso a servicios médicos de 
calidad y tratamiento oportuno, así como la gran fragmentación y heterogeneidad de los 
servicios de salud. Pre. 12. 
 
 

SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO 
 
 
PEQUEÑOS COMERCIOS, LOS GRANDES OLVIDADOS. Pequeños comerciantes 
lamentaron que empresarios y trabajadores de este sector, así como las propuestas en 
materia laboral brillen por su ausencia en la agenda de los candidatos presidenciables de la 
República, a la Jefatura de Gobierno y a los distintos cargos de elección popular, así lo dio a 
conocer Gerardo López Becerra, presidente de Con Comercio Pequeño S.C. Pre. 10. 
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